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10 сентября – дополнительные выборы депутата 
Госсовета Чувашии и в органы местного самоуправления
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После публикации в нашей газете информации о Леониде Волкове, бывшем 
полномочном представителе Чувашии при Президенте РФ, читатели стали задавать 
вопросы: они слышали о том, что с ним приключилось, и хотели знать подробности. 
Подробности оказались, во-первых, удивительными, а во-вторых, они лишний раз 
показали истинное лицо власти. Но обо всем по порядку.
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ОТ ДЕТСТВА ДО ПОЛПРЕДСТВА

Детство Леонида Волкова прошло в деревне. В 
раннем возрасте он остался без родителей. Отца не 
стало, когда мальчику было всего три года. Мама 
тоже рано ушла из жизни. Леню воспитывала ба-
бушка, а в десять лет он оказался в школе-интерна-
те и учился там пять лет. И думал тогда, что он один 
такой взрослый. Это была школа жизни. 

А в советской школе Леонид Волков получил 
все, что давало в те годы образование, главное – 
научился учиться самостоятельно, за что он благо-
дарен своим замечательным педагогам. 

На 10-11 класс приехал в деревню, к бабушке. 
Мама была учителем чувашского языка и русского 
языка и литературы, и от нее осталась очень боль-
шая библиотека – около пяти тысяч книг, весь чер-
дак был забит: наша и зарубежная классика, книги 
по литературе и истории… В свободное время Лео-
нид с огромным удовольствием их читал.

Работать он начал в колхозе имени Чапаева по-
сле 7 класса. В те времена почти все сельские ре-
бята летом работали – убирали сено, помогали на 
току. Леня и корову доить научился, а косу взял в 
руки в 14 лет… На первую зарплату купил фотоап-
парат «Смена-8м». Была мечта купить велосипед, 

но денег не хватило, а фотоаппарат стоил всего 15 
рублей.

Школу окончил с медалью. Не раз был победи-
телем районных и республиканских олимпиад по 
истории, математике, физике, по чувашскому языку 
и литературе.

А потом началась совсем взрослая жизнь…
В 1997 году окончил два факультета Чувашско-

го госуниверситета – экономический и юридиче-
ский. Уже в студенческие годы начал работать по 
специальности: в Чебоксарском отделе Комитета 
Чувашии по статистике, на заводе «Чувашкабель» 
экономистом в заводоуправлении. Карьера продол-
жилась в Чувашском банке Сберанка России – ра-
ботал начальником сектора экономического анали-
за. Однако чувствовал нехватку знаний, хотелось 
развиваться дальше. 

Конкурс в аспирантуру Финансовой академии 
при Правительстве РФ был высокий, и все-таки в 
конце 90-х самостоятельно и на бесплатной основе 
поступил туда. Досрочно защитил диссертацию по 
теме «Особенности банкротства российских пред-
приятий». Были заманчивые предложения в Москве, 
но вернулся в родную Чувашию и стал работать на-
чальником отдела стратегического планирования 
завода «ЭЛАРА». 

Через год его пригласили в Финансовую акаде-
мию на должность доцента. 

Почти 15 лет работал в Москве, вел разные кон-
сультационные проекты по линии Правительства 
Москвы. Руководил проектом по решению проблем 
обманутых дольщиков, по заказу Минсельхоза Рос-
сии возглавлял рабочую группу, которая разрабо-
тала две отраслевые ведомственные программы: 
«Развитие крестьянско-фермерских хозяйств и 
малых форм хозяйствования в АПК на 2009-2012 
годы» и «Реализация пилотного проекта семейные 
молочные животноводческие фермы на 2009-2012 
годы». В течение семи лет преподавал в Институ-
те государственной службы Финансовой академии 
при Правительстве РФ. У Леонида Волкова учились 
многие руководители федеральных министерств, 
заместители министров и руководители регионов. К 
моменту назначения полномочным представителем 
он уже был состоявшимся человеком с пониманием 
механизма работы органов государственной вла-
сти, а с 2009 года являлся еще и членом Консуль-
тационного совета акционеров группы Банка ВТБ.

И вот пришел 2012 год – Леониду Волкову пред-
ложили занять должность полпреда Чувашии.

Чебоксары   5 сентября
Сквер Чапаева  17 часов

ВСЕ
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ПРИХОДИТЕПРИХОДИТЕ!!
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всем!всем!

КТО ПРОТИВКТО ПРОТИВ

беспредела в ЖКХ беспредела в ЖКХ 

сокращения социальных гарантийсокращения социальных гарантий

Эти выборы не основные, а дополнитель-

ные, поэтому, считают многие избиратели, на 

них можно махнуть рукой и не пойти.

А ведь не так уж и важно – дополнительные 

они, повторные или еще какие. Важно то, что на 

них, так же, как и на основных, решается наша 

судьба на несколько лет вперед. И решается она 

не сама по себе – это мы выбираем (или не вы-

бираем), как будем жить дальше.

Власть делает все для того, чтобы избира-

тели не проявляли активности. Низкая явка 

правящей партии на руку, потому что те, кто 

зависит от нее, то есть работники бюджетной 

сферы, обязательно придут на избирательные 

участки и проголосуют так, как им велено. Вот и 

изберется «нужный» кандидат. Только нужный 

он вовсе не жителям того или иного округа, а 

власти, поскольку изначально выдвигается для 

«пользы дела» правящей партией. Ей-то он и ну-

жен – чтобы принимал «правильные решения».

А зачем он нужен избирателям, которые 

ждут перемен к лучшему? С депутатом, в кото-

ром заинтересована власть, никаких перемен 

не будет. И мы как бы замрем во времени, вме-

сто того чтобы идти вперед. 

То, что мы имеем сегодня, мы заложили 

вчера – на прошлых, позапрошлых выборах. И 

завтра будет у нас то, что мы заложим сегодня, 

сходив или не сходив на избирательные участки.

Вот что пишет в письме в газету Алексей 

Асметкин, наш читатель: «В выборах надо 

участвовать обязательно! Хотя бы чтобы ува-

жать себя, понимая, что не дал использовать 

свое право голоса кому-то другому. Не пойдете 

голосовать – нечего тогда потом брюзжать на 

кухнях и жаловаться на плохую жизнь. Не надо 

лениться, надо идти и использовать право вы-

бора, гарантированное Конституцией. Ведь мы 

не просто выбираем депутатов – мы выбира-

ем будущее».

ВЫБОРЫ

Будущее зависит от насБудущее зависит от нас
10 сентября состоятся выборы депутата Госсовета Чувашии, 
а также 70 депутатов представительных органов местного 
самоуправления в 21 округе.



Ч У В А Ш И Я

2

ПАРЛАМЕНТ

ЛИЦО ПАРЛАМЕНТА: 
КПРФ

Лучшее место в Большом 
зале Дома правительства, 
где проходят сессии Госсо-
вета, в последнем ряду. От-
сюда открывается панорама 
депутатской аудитории. Уже 
по тому, как ведут себя парла-
ментарии перед началом за-
седания, во время перерыва, 
можно судить об их пристра-
стиях, характерах и взглядах. 
Вот Григорий Данилов. Лич-
ность далеко не ординарная. 
Коммунист. Во всяком случае, 
позиционирует себя как пред-
ставитель КПРФ. Почти на 
каждой сессии выступает. Го-
лос поставлен, обладает ора-
торским искусством. Вроде 
всегда говорит убедительно, 
но потом прослушиваешь за-
пись его речи и беспомощно 
разводишь руками: о чем он 
хотел сказать и какова пози-
ция новоявленного коммуни-
ста?

А вот его коллега по партии 
Александр Андреев – деятель 
иного рода. Пусть он време-
нами бывает косноязычен и 
не всегда красиво может из-
ложить мысли, но всегда вы-
ступает по делу, остро и, са-
мое главное, его инициативы 
очень часто перекликаются 
с предложениями фракции 
«СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ».

Третий представитель 
КПРФ – Юрий Шлепнев. Даже 
несмотря на пасмурную пого-
ду, не снимает солнцезащит-
ные очки. Ощущение такое, 
что Юрий Чонгарович вечно 
ходит с синяками под глазами. 
С коллегами говорит мало, к 
трибуне ни разу не выходил. 
Совершенно непонятно, что он 
делает в Госсовете Чувашии. 
Похоже, его самого тяготит 
депутатская ноша. Невольно 
возникает подозрение, что 
Юрий Чонгарович мыслями 
не с депутатами, сидящими 
по соседству, а далеко-дале-
ко – на Суре, где его поместье, 
собственный причал и быстро-
ходный катер и где можно ре-
лаксировать круглые сутки.

…ЛДПР

Во фракции этой партии, 
как и во фракции КПРФ, три 
члена. Наиболее заметной 
фигурой, безусловно, являет-
ся Константин Степанов. Труд-
но сказать, кому пришла идея 
конвертировать его из депута-
тов Чебоксарского городского 
Собрания в Госсовет Чувашии, 
но от этого законодательная 
власть ничего не потеряла. 

Перевод самого молодого 
депутата из одного законо-
дательного органа в другой, 
несомненно, осуществлялся 
с одобрения руководства ре-
спублики. В марте нынешнего 
года вдруг ни с того ни с сего 
народная избранница от ЛДПР 
Надежда Петрова отказалась 
от депутатского мандата, и 
местные жириновцы тут же 
вместо нее выдвинули моло-
дого соратника по партии.

Константин Степанов так-
же проявляет большую актив-
ность в парламенте и очень 
часто выступает. Порой его 
предложения и замечания до-

стойны всяческого вни-
мания. Но вот что бро-
сается в глаза. Похоже, 
чувашские элдэпээров-
цы заражены тем же ви-
русом, что и их москов-
ские собратья, то есть с 
удовольствием критику-
ют власти, а как приходит 
время голосовать, всег-
да нажимают на кнопку 
«за». Чтобы убедиться в 
этом, не обязательно за-
глядывать из-за спины 
– достаточно посмотреть 
на табло. Причем этим 
страдают не только жи-
риновцы, но и коммуни-
сты.

В Госсовете в общей 
сложности восемь депу-
татов-оппозицонеров, 
состоящих в трех фрак-
циях. Очень часто их по-
зиции полностью совпа-
дают, но, как только дело 
доходит до голосования, 
редко когда удается на-
брать восемь голосов 
«против». Показательно 
в этом отношении обсуж-
дение кандидатуры на 
должность Уполномочен-
ного по правам ребенка 
в Чувашской Республи-
ке, которое состоялось 
в феврале нынешнего 
года. Фракция СПРА-
ВЕДЛИВОЙ РОССИИ в 
качестве альтернативной 
кандидатуры выдвинула 
Сергея Беккера. Григо-
рий Данилов горячо под-
держал это выдвижение 
и предложил включить 
Сергея Беккера в список 
для голосования, но в то 
же время с трибуны за-
явил, что сам он отдаст 
голос за… Елену Сапар-
кину, выдвинутую «Еди-
ной Россией».

…ПАРТИЯ 
БОЛЬШИНСТВА

Партия большинства 
– «Единая Россия» – это 
не только депутаты. Ско-
рее всего, они выступают 
в роли проводников идей 
и лоббистов определен-
ной категории лиц, спа-
янных общими интересами. 
Госсовет Чувашии – типичный 
пример слияния политики и 
бизнеса. Парламентариев, не 
занимающихся предприни-
мательской деятельностью и 
не имеющих собственной или 
аффилированной компании, 
можно сосчитать по пальцам 
одной руки. У большинства 
депутатов на первом плане ин-
тересы собственного бизнеса, 
а так называемая социальная 
защита избирателей для них 
является лишь политическим 

антуражем. Они прекрасно по-
нимают: успех их компаний во 
многом зависит от близости 
к властям предержащим. По-
этому члены партии большин-
ства всегда голосуют так, как 
им велят сверху.

А «верх» в Госсовете ЧР 
олицетворяет руководитель 
администрации главы респу-
блики Юрий Васильев. Если 
бы он обладал музыкальны-
ми способностями, из него 
вышел бы хороший дирижер, 
потому что порой достаточно 

одного его взгляда или 
кивка, чтобы «депутат-
ский оркестр» на сессии 
заиграл так, как ему надо. 
На первый взгляд, при на-
личии абсолютного боль-
шинства депутатов от 
партии «Единая Россия» 
руководству республики 
не о чем беспокоиться 
– нынешний состав пар-
ламента примет любое 
решение, угодное власти. 
Восемь оппозиционных 
парламентариев, больше 
половины которых лишь 
условно можно назвать 
таковыми, практически 
ничего не могут изменить. 
Тем не менее очень ча-
сто Юрий Егорович, сидя 
в зале, подзывает к себе 
тех или иных депутатов и 
дает им ЦУ. Но большая 
часть принятых решений 
– это из серии домашней 
заготовки. Взять хотя бы 
эпопею с назначением 
Игоря Молякова на ос-
вобожденную должность 
зам. председателя коми-
тета, о которой мы пишем 
уже целый год. Казалось 
бы, зачем потешать на-
род, выставляя себя на 
посмешище, если даже 
прокурор указывает на 
прямое нарушение за-
кона? Но нет, властям 
очень хочется публично 
выпороть неугодного пар-
ламентария. Почему? Да 
чтобы другим неповадно 
было. 

…СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ

Эта фракция в Госсо-
вете ЧР самая маленькая 
– в ней всего два депута-
та: Игорь Моляков и Сер-
гей Семенов. Но это как 
раз тот случай, когда го-
ворят: «Мал золотник, да 
дорог». 

« С П Р А В Е Д Л И В А Я 
РОССИЯ» – пожалуй, 
единственная фракция в 
чувашском парламенте, 
которая не просто крити-
кует правительство, но 
и предлагает решения и 

конкретный план действий 
для социальной консолидации 
общества и преодоления не-
гативных явлений в экономи-
ке республики. Еще не было 
сессии, где бы Игорь Моляков 
и Сергей Семенов не высту-
пили с трибуны или с места. 
Спрашивается, зачем копья 
ломать, если ни одно их пред-
ложение все равно не будет 
принято? 

– Во-первых, у нас у обо-
их такой характер – не можем 
молчать, – ответил Сергей Се-

менов. – Во-вторых, мы, как 
говорится, спиной чувствуем 
дыхание наших избирателей. 
В-третьих, сегодня власть нас 
не слышит, а завтра все может 
поменяться.

Не завтра, уже сегодня 
кое-что меняется. И это про-
явилось на минувшей сессии, 
когда утверждали кандидату-
ры на должность Уполномо-
ченного по правам человека. 
Помнится, на недавней сес-
сии, когда «Единая Россия» 
предложила на этот пост Вла-
димира Ежеева, депутаты от 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ 
предупреждали, что из-за 
работы его сына может слу-
читься прокол, так как налицо 
конфликт интересов. Но тогда 
депутаты не вняли этим дово-
дам – и вышел конфуз. 

На сей раз фракция партии 
власти учла свои ошибки. Для 
согласования на должность 
омбудсмена она предложила 
кандидатуру руководителя ап-
парата Госсовета ЧР Надежды 
Прокопьевой. Ради этого по-
ста в жертву был принесен не 
кто иной, как ее супруг Нико-
лай Прокопьев, который имен-
но в день сессии уволился с 
должности главы администра-
ции Ленинского района Чебок-
сар. 

Однако вместо того, чтобы 
сказать «спасибо» справорос-
сам, депутатское большинство 
беззастенчиво присваивает 
плоды их труда. Вот и на сей 
раз, традиционно отчитываясь 
о проделанной работе, спикер 
Валерий Филимонов поста-
вил в заслугу Госсовету Чува-
шии… погашение долгов по 
зарплате на предприятии «Чу-
вашавтотранс». Когда Игорь 
Моляков резонно заметил, 
что конфликт удалось решить 
только благодаря Сергею Се-
менову, спикер, нисколько не 
смутившись, напомнил:

– Я же сказал: «Благодаря 
депутатам». А разве Семенов 
не депутат?

Было бы наивно полагать, 
что Валерий Филимонов сде-
лает комплимент депутатам от 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ. А 
вот отключить у них микрофон 
– это для него, можно сказать, 
одно удовольствие. Неслучай-
но Игорь Моляков является 
рекордсменом по количеству 
инцидентов с лишением голо-
са на сессиях. 

Сам Игорь Юрьевич с иро-
нией относится к подобной 
дискриминации:

– Чем чаще меня лишают 
голоса на сессиях, тем больше 
избирателей меня слышат.

Алексей Кряжинов 

СЕССИЯ

Хотя на календаре еще значилось лето, тем не менее 22 августа депутаты Госсовета Чувашии собрались 
на осеннюю сессию. Чувствовалось, что народные избранники успели соскучиться по парламентским 
стенам: они обнимались друг с другом, шутили и делились опытом получения морского загара.
Почти год прошел, как был избран нынешний состав парламента республики. За это время проведено 
11 сессий. Самое время ответить на вопрос «кто есть кто?». 

Госсовет Чувашии: 
ничего нового
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АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

Луиза Шогулина: 
«Власти по-прежнему 

не слышат людей»

– Потому что против меня 
был задействован админи-
стративный ресурс, – говорит 
Луиза Васильевна, ныне ра-
ботающая начальником ППО                                                           
Института «Чувашгипровод-
хоз. – Какие козни строили 
власти, даже не расскажешь. 
Почему они так сильно опол-
чились на меня, в общем-то, 
ни для кого не секрет. Жите-
ли не только Синьял-Покров-
ского сельского поселения, 
где я проживаю, но и всего 
Чебоксарского района знают 
о моей принципиальной пози-
ции. Я никогда не иду на ком-
промисс, если вопрос касается 
социальной защиты людей или 
ущемления их прав. Ну какому 
чиновнику может понравиться 
такой депутат? Дело даже до-
ходило до того, что срывали 
мои предвыборные плакаты с 
частных домовладений, с хозя-
евами которых я договорилась 
об их размещении. Видимо, 
сверху поступило указание: 
делайте что хотите, но чтобы 
Шогулина не прошла в Госсо-
вет Чувашии.

– Тем не менее последнее 
слово всегда остается за из-
бирателями. 

– Да, это так. Но у меня язык 
не поворачивается упрекнуть 
их, тем более обвинить в мало-
душии. Они же прекрасно ви-
дели, как власти воевали про-
тив меня, как срывали встречи 
с избирателями. А попробуй 
идти против власти, если ты 
проживаешь в деревне или 
кто-то из твоей семьи работа-
ет в бюджетной организации! 
Мигом вычислят «бунтаря», и 
тогда не миновать преследова-
ний. Но даже в таких жестких 
условиях люди голосовали за 
меня, за что я им очень благо-
дарна.        

– Вы в прошлом году це-
лое лето ездили по селам и 
деревням, встречались с 
жителями, которые рас-
сказывали вам о своих 
проблемах. Что-нибудь 
изменилось за год?

– Почти ничего не изме-
нилось. Я недавно просма-
тривала газету, в которой 
был напечатан репортаж 
об этих встречах, и сделала 
анализ вопросов, волновав-
ших тогда людей. В перечне 
– отсутствие детского сада 
в Больших Катрасях; ли-
шение граждан через суды 
прав на земельные участки, 

полученные в качестве паев; 
загрязнение окружающей сре-
ды сточными водами из-за не-
исправности очистных соору-
жений в Больших Карачурах, 
в Ишлеях и других населенных 
пунктах; плачевное состояние 
дорог почти по всему району; 
наличие большого количества 
полуразвалившихся домов 
культуры и сельских клубов и 
так далее. Все эти «болячки» 
благополучно перекочевали и 
в текущий год. Более того, их 
перечень пополнился. 

– Но почему же власти их 
не решают? 

–  Решают, но очень часто 
только для видимости и что-
бы все красиво смотрелось в 
отчетах. Возьмем, к примеру, 
Ишлеи. Несколько лет назад 
в этом селе построили совре-
менное трехэтажное здание 
больницы. В нем открылись 
различные кабинеты, врачи 
принимали пациентов. Но по-
том началась так называемая 
оптимизация здравоохране-
ния, и кабинеты стали закры-
ваться. Чиновникам от меди-
цины и этого показалось мало. 
Спустя некоторое время часть 
оборудования вывезли в рай-
больницу, которая распола-
гается в Кугесях. Врачи узкой 
специализации также перееха-
ли в поселок. Огромное здание 
больницы в Ишлеях опустело. 
За любой медицинской помо-
щью людям приходилось ез-
дить в Кугеси. Это, во-первых, 
отнимает много времени на 
дорогу, а во-вторых, накладно, 
так как сначала надо приехать 
в Чебоксары и пересесть на 
автобус, следующий до Кугесь. 
Но на этом беды не заканчи-
ваются. Приезжаешь в рай-
больницу и не знаешь, сидеть 
и ждать или повернуть обрат-
но. Дело в том, Чебоксарская 
райбольница теперь обслужи-
вает несколько десятков тысяч 

человек, поэтому в ней всегда 
огромные очереди.

– Наверное, за такую 
успешную реализацию про-
граммы оптимизации меди-
цинского обслуживания в 
районе кое-кто получил бла-
годарность от руководства 
республики.

– Мне об этом ничего неиз-
вестно. Но о том, что бывший 
главный врач райбольницы 
Вячеслав Викторович Рафи-
нов стал депутатом Госсовета 
Чувашии и теперь возглавляет 

Комитет по социальной поли-
тике и национальным вопро-
сам, я знаю точно. Какая связь 
прослеживается между этими 
двумя явлениями, думаю, всем 
ясно. Главная беда нынешней 
системы в Чувашии в том, что 
власти в погоне за цифрами 
и процентами не видят живых 
людей. Ощущение такое, что 
народ живет сам по себе, а чи-
новники – по законам, выгод-
ным только им.

– Почему это происхо-
дит?

– Причин несколько. Глав-
ная – отсутствие прямых вы-
боров глав муниципальных 
образований. Они сегодня на-

дежно прикрыты. Так называ-
емые конкурсы на замещение 
вакантных должностей глав 
администраций – это полная 
профанация принципов демо-
кратии. Будь ты семи пядей во 
лбу, если наверху нет поддерж-
ки – рассчитывать на победу не 
стоит. Как-то в прошлом году я 
намекнула одному главе сель-
ского поселения, что его могут 
уволить за нарушение закона, 
на что он ответил так: «Меня 
назначил такой-то – назвал 
фамилию – и только он име-

ет право увольнять. А  народ 
мне не указ». Поэтому главы 
не лазят по оврагам в поисках 
утечек сточных вод, потому что 
лично им это не надо. Они уве-
рены: пусть все горит синим 
пламенем, их никто с работы 
не снимет. Для них существует 
лишь одна опасность: возмож-
ная победа на выборах кан-
дидата от партии СПРАВЕД-
ЛИВАЯ РОССИЯ. Вот тогда 
головы полетят!

– А вы сами лазили по ов-
рагам?

– Конечно! Причем мно-
го раз, особенно в Ишлеях. В 
этом поселке еще в советское 
время были построены очист-

ные сооружения. Они работа-
ли исправно, и ни одна капля 
сточных вод не попадала в 
реку. Теперь картина совер-
шенно иная. Все канализаци-
онные стоки сливаются в реч-
ку, а оттуда попадают в Унгу. 
И такое безобразие творится 
уже несколько лет. И никому до 
этого дела нет. Точно такая же 
ситуация в Синъял-Чурачиках. 
Там действует животноводче-
ская ферма, принадлежащая 
местному СХПК. Вся навозная 
жижа прямиком стекает в ов-
раг, а оттуда в реку. Местные 
жители рассказывали, что 
в прошлом году приезжали 
специалисты СЭС и оштра-
фовали руководство СХПК, 
но экологическая обстановка 
нисколько не изменилась. Во-
обще, вывоз твердых быто-
вых отходов – это огромная 
проблема. Самое главное, 
местные власти хотят пере-
ложить ее на плечи жителей. В 
Ишлеях, например, контейнер 
для мусора установлен только 
возле здания УК. И даже за 
это с каждого человека берут 
по 40 рублей. Людям предла-
гают самим скинуться на кон-
тейнеры, чтобы установить их 
во дворах. А ведь они стоят по 
6 тысяч каждый. Откуда у лю-
дей такие деньги?   

– Вы не боитесь снова по-
терпеть поражение?

– Выборы – это борьба, а в 
ней бывают и победители, и по-
бежденные. Но при любом рас-
кладе я не теряю оптимизма 
и надежды. Иногда даже ма-
лыми силами можно победить 
могучий чиновничий аппарат. 
Многое, конечно, зависит от 
активности самих избирате-
лей. Взять хотя бы ишлейцев. 
Когда они устали жаловаться 
на руководство района, в част-
ности, на отсутствие врачей в 
местной больнице, обратились 
к депутату Госсовета Чувашии 

от партии СПРАВЕДЛИ-
ВАЯ РОССИЯ Игорю Мо-
лякову. Только после это-
го наметились кое-какие 
перемены: стала прини-
мать гинеколог, вернули 
оборудование для ФГДС 
и так далее. То есть ре-
зультаты есть. И они еще 
будут, но для этого надо 
выиграть выборы.

Беседовал 

Алексей Кряжинов

Луизу Шогулину нашим читателям представлять не надо. Депутат Синьял-Покровского 
сельского поселения Чебоксарского района второго созыва, член Бюро Совета 
регионального отделения партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ в Чувашской Республике, 
помощник депутата Госдумы России Анатолия Аксакова – вот далеко не полный перечень 
ее «ступенек», которые она успела преодолеть за свои неполные 47 лет на пути к 
восхождению на местный политический Олимп. Однако больше всего она запомнилась 
жителям Чебоксарского района в прошлом году, когда провела яркую агитационную работу 
на выборах депутатов Госсовета Чувашии. Тогда ей не удалось выиграть их. Почему?

Больница в Ишлеях наполовину 
пуста. 

Это все, что осталось в Ишлеях от 
прежней очистной системы. 
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ДЕЛО ЧЕСТИ

Леонид Волков –Леонид Волков –  
проблемах Чувашиипроблемах Чувашии1

ЗА ГРАНЬЮ ПОНИМАНИЯ

– Леонид Валерьевич, кто вам 
предложил работу в полномочном 
представительстве?

– Глава Чувашии Михаил Игна-
тьев. Предложение мне показалось 
интересным. Я почувствовал, что 
смогу принести какую-то пользу. На 
тот момент я не жил в родной респу-
блике более 15 лет, уже стал испы-
тывать ностальгию. И я решил согла-
ситься.

– И поначалу все шло хорошо…
– Почему поначалу? Всегда все 

шло хорошо.

– Выходит, неприятности слу-
чились вдруг? А люди, которые их 
организовали, разве не понимали, 
что грамотный финансист не бу-
дет так примитивно подставлять-
ся, тем более на смешной сумме?

– Я долго над этим думал. Мне 
кажется, дело в психологии. Ино-
гда люди со стороны видят, что это 
смешно и глупо, но те, кто таким без-
образим занимается, не понимают 
этого. Помните сказку про голого ко-
роля? Ведь король не понимал, что 
он голый, пока ему мальчик не ска-
зал. У меня до назначения на долж-
ность уже была хорошая зарплата, я 
ни в чем особо не нуждался. И воро-
вать копейки, причем с первого дня 
работы… Но мне говорят, что я украл 
свою зарплату. А первый эпизод хи-
щения будто бы случился на шестой 
день работы. Разве есть такой чело-
век в мире, которого назначили бы 
на такую должность – а он на шестой 
день стал воровать свою зарплату? 
И так продолжалось ежемесячно в 
течение четырех с половиной лет.

– Они хотят сказать, что вы на 
протяжении всего периода работы 
полпредом этими делами занима-
лись?

– Да. В СМИ протрубили, что я 
присвоил 1 миллион 600 тысяч ру-
блей. Это сумма ежемесячной пре-
миальной части заработной платы 
за четыре года работы. Получается 
около 30 тысяч в месяц. А первый 
эпизод – 9 тысяч рублей за первые 
девять дней работы я якобы «похи-
тил» уже в январе 2012 года. Меня 
назначили 21 января, это была суб-
бота. В следующий понедельник, 30 
января, я получил зарплату за ян-
варь с премиальной частью 9 тысяч 
рублей. Именно они и стали первым 
эпизодом хищения. Что же мешало 
сразу же, 1 февраля, через 10 дней 
после назначения, возбудить дело? 
Сказали бы: ты 9 тысяч украл. Я бы 
плюнул и ушел сразу же.  

– Вы что-то поменяли в системе 
оплаты труда?

– В нашем полномочном предста-
вительстве, как и в представитель-
ствах других регионов, существует 
система оплаты труда, предполагаю-
щая выплату премиальной части за-
работной платы в дополнение к за-
работной плате в регионах. Уровень 
жизни в Москве другой, зарплаты в 
Москве и в Чувашии несопоставимы. 
И с 2006 года как в представитель-
стве нашей республики, так и других 
регионов, предполагалась выплата 
премиальной части заработной пла-
ты. Такая система оплаты труда была 

основана на поручении президента 
Российской Федерации Владимира 
Путина и на распоряжении президен-
та Чувашии Николая Федорова. Си-
стема абсолютно законная. До моего 
назначения на должность Минфин 
Чувашии проводил ревизии – по-
следняя была за четыре месяца до 
назначения, и они подтверждали за-
конность этой системы. Писали, что 
все правильно, могу даже процити-
ровать: «Проверкой правильности 
системы оплаты труда нарушения не 
выявлены». 

Но вот приехала ревизор из Мин-
фина Чувашии. Она была на испыта-
тельном сроке, раньше ни в Минфине, 
ни в других органах государственной 
власти не работала, тем не менее 
сделала вывод, что существующая 
система оплаты труда не соответ-
ствует трудовому законодательству. 
И это было безграмотное оценочное 
суждение ревизора, не основанное 
ни на каком законе. Когда-нибудь я 
процитирую ее слова, данные в ходе 
допроса, почему она так посчитала. 

– Но не вы же создали эту си-
стему.

– В том-то и дело. Зарплату я по-
лучал в том же размере и на тех же 
условиях, что и мой предшественник. 
Я никаких новых правил не придумы-
вал и старых не отменял.

А независимая экспертиза, про-
веденная в рамках моего дела, по-
казала, что – я дословно цитирую 
заключение эксперта Чувашской 
лаборатории судебных экспертиз 
при Минюсте России – «Все премии 
Волкову Л.В. предусматривались и 
осуществлялись в пределах и за счет 
фонда оплаты труда по статье расхо-
дов заработная плата». 

– Средства на вашу зарплату 
должны были предусматриваться 
в республиканском бюджете. Или 
вы это сами «тайным образом де-
лали»?

– Премиальная часть зарплаты 
была заложена в бюджете Чуваш-
ской Республики, ежегодными по-
становлениями Кабинета Министров 
закладывалась в смету представи-
тельства, регулярно выпускались 
распоряжения Кабинета Министров 
Чувашии с разрешением премиро-
вать меня с коэффициентом преми-
рования, равным одном баллу.

Когда мне сказали, что это неза-
конно, я подумал, что мне не пола-
гается премиальная часть. И в ходе 
той же ревизии я вернул всю преми-
альную часть за четыре года работы, 
чтобы в акте ревизии можно было на-
писать, что исправлено в ее ходе. 

– Вы действительно вернули на 
миллион больше?

– Да, переплатил имен-
но столько. Меня ввели в 
заблуждение, что преми-
альная часть вообще не 
полагается, потому я и вер-
нул премиальную часть в 
полном объеме. Но я тогда 
не знал, что все правитель-
ство и глава республики 
получают премиальные. 
Если бы я хотел украсть, и 
возвращать бы не стал. 

Если среди читателей 
есть экономисты, они бу-

дут смеяться: ревизор посчитала, что 
коэффициент премирования, рав-
ный одному баллу, означает право 
на премирование в размере одного 
должностного оклада, а что сверх 
этого получено – незаконно. Но по 
действующему положению коэффи-
циент 1 балл означает право на полу-
чение ста процентов причитающихся 
премий, потому что коэффициент 
– это всегда относительный показа-
тель, и выражается он в процентах, а 
не в конкретной денежной сумме, как 
абсолютный показатель. Ревизор все 
перепутала. 

– Как же, в таком случае, в ми-
нистерствах республики вычисля-
ют этот коэффициент?

– В министерствах Чувашии не 
было единого подхода к трансфор-
мации коэффициента 1 балл в кон-
кретную денежную сумму. В каждом 
министерстве применялись свои ма-
тематические формулы. В зависимо-
сти от этих формул разные министры 
получали абсолютно разную преми-
альную часть зарплаты.

Когда все выяснилось, стало по-
нятно, что это абсурд. Ведь, плюс ко 
всему, эти математические форму-
лы не были письменно зафиксиро-
ваны ни в одном нормативно-право-
вом акте ни России, ни Чувашии. Их 
нет ни в одном учебнике экономики. 
Их нет ни в одном профессиональ-
ном стандарте. Этих математиче-
ских формул в письменном виде нет 
в природе. И когда выяснилось, что 
ревизор Минфина ошиблась, а экс-
пертиза Минюста России показала, 
что премии выплачивались в преде-
лах и за счет фонда оплаты труда, 
то инициаторы дела встали перед 
дилеммой – либо прекратить про-
цесс против меня, либо попытаться 
что-то доказать. И они пошли по вто-
рому пути – стали доказывать свою 
правоту. Но абсурд нельзя доказать 
здравым смыслом, его можно попы-
таться доказать только очередным 
абсурдом. 

Назначили новую экспертизу по 
формулам, которых нет, напомню, 
ни в одном нормативном акте, ни 
в одном учебнике. А экспертом на-
значили самого независимого спе-
циалиста, какой только мог быть в 
моем деле, – главного бухгалтера 
Минфина Чувашии в качестве част-
ного лица. То есть проверяли сами 
себя. Но Минфин Чувашии не явля-
ется экспертным учреждением, тем 
не менее главбуха как частное лицо 
назначают экспертом – в наруше-
ние всех законов о независимости 
эксперта. Кроме того, госслужащим 
запрещено заниматься какой-либо 
иной деятельностью, кроме препо-
давательской, научной и творче-
ской. 

На бизнес-форуме «Деловая Россия»

Выступление на форуме Вузпромэкспо

С Косачевым К.И. – 
сенатором от Чувашии

После выступления со слушателями на между-
народном форуме на Селигере

Поздравление дважды Героя Советского Со-
юза, летчика-космонавта Виктора Горбатко на 
Московском Чувашском празднике Акатуй

На открытии ярмарки продуктов Чувашской 
Республики в Москве

На встрече с главным редактором 
газеты «Вечерняя Москва»
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ДЕЛО ЧЕСТИ

о премиальных,о премиальных,
и справедливостии справедливости

Мы заявляли ходатайство о на-
значении комплексной экспертизы 
по системе оплаты труда всех чу-
вашских министров в НИИ Счетной 
палаты России. К сожалению, хода-
тайство было отклонено.

– Переплаченный миллион вам 
возвратили?

– Нет. И получается, что я четыре 
с половиной года работал бесплатно. 

НАДУМАННЫЕ РАСТРАТЫ

– Почему же рассмотрение 
дела отсюда не отпускают? Боят-
ся вынести весь этот абсурд и соб-
ственную некомпетентность на 
федеральный уровень?

– Потому что в моем деле не то 
что состава преступления, даже со-
бытия преступления нет. А говорить 
о виновности или невиновности 
лица можно только тогда, когда есть 
событие преступления. Но ежеме-
сячное получение заработной платы 
не может являться событием престу-
пления. И когда дело зашло в тупик, 
на меня решили повесить предста-
вительские расходы за все четыре 
года. Их сумма – 195 тысяч рублей, 
по 4 тысячи в месяц для выполне-
ния представительских функций. 
За четыре года было проведено 90 
общественно-культурных мероприя-
тий, на каждое потрачено 2 тысячи 
рублей, в основном на букеты цве-
тов. Самая крупная сумма – 18 ты-
сяч – потрачена на поминки после 
похорон Героя Советского Союза, 
уроженца Чувашии Ефимова Миро-
на Ефимовича. Это не было частным 
мероприятием. Но следствие мне 
пытается объяснить, что на помин-
ки не надо было тратить бюджетные 
деньги, потому что мероприятие – 
неофициальное. Ну неужели Герой 
Советского Союза из Чувашии не 
заслужил того, чтобы республика 
потратила 18 тысяч рублей на его 
поминки? 

Десять тысяч рублей ушло на от-
крытие Чувашского культурно-ин-
формационного центра. Я горжусь 
тем, что впервые в истории Чувашии 
в Москве был открыт такой центр. 
Сумма, потраченная на открытие, 
тоже считается растратой.

Еще более абсурдно то, что все 
расходы на командировки в Чува-
шию – кроме расходов на поездки на 
заседания Кабмина – тоже причис-
лили к растратам. Начали толковать 
так, что я имел право приезжать 
только на заседания правительства 
Чувашии. Наскребли шесть поездок 
на 39 тысяч рублей: на одну поезд-
ку – 6 тысяч, три туда, три обратно. 
Кстати, я единственный член Каби-
нета Министров Чувашии, ездивший 
в купейном вагоне, а не в СВ. При 
этом по всем поездкам были выпу-
щены приказы по представитель-
ству, выписаны командировочные 

удостоверения. В Чебоксарах меня 
обслуживала служебная машина, 
штамп в удостоверениях ставили в 
администрации главы, я участвовал 
в разных мероприятиях, в совеща-
ниях на территории Чувашии, в том 
числе и с участием руководства ре-
спублики. 

В 2019-2020 годах в республике 
будут отмечать 550-летие Чебоксар 
и 100-летие Чувашской автономной 
области. В 2012 году был выпущен 
указ Президента Российской Феде-
рации. В ходе выпуска этого указа 
мной было собрано более 80 разных 
подписей, то есть выпуском указа 
я занимался лично. Это была моя 
первая ответственная работа на по-
сту полпреда. Никто не верил, что по 
одному указу можно отмечать сразу 
два праздника. Удалось добиться 
выделения федеральных денег и 
на Чебоксары, и на Чувашию. Кста-
ти, финансирование строительства 
Московского моста, реконструкция 
набережной Волги и многое другое 
осуществляется в Чувашии именно в 
рамках упомянутого указа. 

Когда был выпущен оригинал ука-
за, я позвонил в Чувашию и доложил, 
что документ Президентом подписан. 
Мне сказали: вези указ. И я привез. В 
Чувашии начался шум-гам, реклама: 
нам выделяют деньги. И сейчас эта 
поездка считается хищением 6 тысяч 
рублей, поскольку не было выпущено 
распоряжение главы о моем приезде 
в Чувашию с этим Указом. Это ли не 
абсурд? 

Полномочное представительство 
существует 25 лет. И за эти годы от-
дельные распоряжения руководите-
ля республики на поездки полпреда 
Чувашии в Чувашию ни разу не вы-
пускались. 

– Какие-то перспективы в рас-
смотрении вашего дела намети-
лись?

– Сейчас идет противостояние по 
подсудности. Я настаиваю на том, 
что дело должен рассматривать суд 
в Москве – по месту нахождения пол-
предства. 

ЧУВАШИЯ: ЕСТЬ ПРОБЛЕМЫ

– Давайте поговорим о пробле-
мах республики.

– Всем жителям Чувашии, и пре-
жде всего власти, надо думать о 
будущем, о его образе – что будет 
представлять собой республика че-
рез 5-10-15 лет и что для этого нуж-
но сделать. На мой взгляд, у регио-
на, к огромному сожалению, до сих 
пор нет внятной стратегии развития 
практически ни по одному направле-
нию. В первую очередь по развитию 
человеческого капитала. Это обра-
зование, культура, здравоохранение. 
Результатом невнятной стратегии 
развития именно в этих отраслях, а 
также отсутствия рабочих мест яв-

ляется бегство молодежи и 
наиболее активных людей в 
Москву и другие регионы. 

Система школьного об-
разования в Чувашии хоро-
шая, эффективная. Кадры 
мы можем готовить дееспо-
собные. Но, к огромному 
сожалению, интеллектуаль-
ный потенциал выпускников 
школ, вузов на малой роди-
не не востребован. Еще одна 

проблема, связанная с человеческим 
капиталом, это непотизм, или кумов-
ство, то есть назначение на ответ-
ственные должности не по принципу 
профессионализма, а по принципу 
близости, свойства или родства. А 
непотизм является одним из основ-
ных препятствий для дальнейшего 
развития общества. Потери здесь 
двоякие: наиболее результативные 
и плодотворные уезжают, вместо них 
на ответственные должности прихо-
дят люди с низкой производительно-
стью, с низкой квалификацией.

Вторая серьезная проблема свя-
зана с инвестиционным климатом. В 
отличие от других регионов, в нашей 
республике до сих пор не разработан 
механизм заключения инвестицион-
ных контрактов с потенциальными 
инвесторами, который определял 
бы взаимные права и обязанности 
инвесторов и региона. Такой меха-
низм был разработан в Москве еще 
при Юрии Лужкове лет пятнадцать 
назад. Шанцев механизм инвестици-
онных контрактов внедрил в Нижего-
родской области в 2006 году. У нас 
его до сих пор нет. А в современных 
условиях ни один инвестор без нали-
чия гарантий со стороны региона не 
придет. И пока в республике не будет 
внедрен механизм инвестиционного 
контракта, надеяться на то, что при-
дут инвесторы, преждевременно. 
Инвесторам нужна предсказуемость, 
понятность, вменяемость и долго-
срочность региональной политики. 
Тогда будут и рабочие места, и раз-
витие республики. 

О ТЯГЕ К СПРАВЕДЛИВОСТИ

– Вы никогда ни в какой партии 
не состояли. И вот недавно вдруг 
решили вступить в СПРАВЕДЛИ-
ВУЮ РОССИЮ. 

– Последняя политическая орга-
низация, в которой я состоял, назы-
валась Всесоюзная пионерская орга-
низация имени Ленина. В комсомол я 
так и не вступил, хотя собирался, но 
успел лишь написать заявление. На 
этом все и закончилось, потому что 
развалился Советский Союз. 

Я всегда симпатизировал СПРА-
ВЕДЛИВОЙ РОССИИ, потому что 
основной принцип в партии – это 
справедливость. Пока я находился 
под домашним арестом, очень много 
читал и размышлял о том, что рос-
сиян испокон веков отличает тяга к 
справедливости. Есть разные нации. 
Кого-то отличает тяга к совершен-
ству, тяга к комфорту, деньгам, раз-
витию… А для российского социума 
еще со времен Крещения Руси харак-
терна тяга к справедливости. СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ, отражающая 
эти чаяния, мне наиболее симпатич-
на. Кроме того, люди, состоящие в 
этой партии и ее руководстве, у меня 
вызывают доверие как личности. Я 
считаю, что СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИИ является в Чувашии наиболее 
эффективно работающей партией. 
Несмотря на малочисленность, КПД 
работы регионального отделения 
партии и ее депутатов в интересах 
простых людей очень высок. Есть и 
другие партии, работающие в инте-
ресах народа, но их эффективность 
не так высока. Поэтому я принял ре-
шение вступить именно в СПРАВЕД-
ЛИВУЮ РОССИЮ.

Беседовала Ольга Дятлова

Торжественное вручение генералу Михайлову 
звания «Почетный гражданин Канашского райо-
на» в администрации Одинцовского района

С учениками школы чувашского языка 
в Полпредстве Чувашии

С известным кинорежиссером В. Мережко – до-
говорились о проведении в Доме Кино юбилей-
ного вечера в честь 80-летия фильма «Чапаев»

С внуком Чапаева В.И. – Аркадием Чапаевым на 
Первой Чапаевской лыжне в Парке «Сокольники»

Вместе с колонной чувашского народа в День 
народного единства в центре Москвы

На открытии Чувашского культурно-информаци-
онного центра в Полпредстве Чувашии

В Москве на чувашском «Акатуе»
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Ч У В А Ш И Я ПАНОРАМА
ЭКОЛОГИЯ

Прокуратура следит 
за окружающей средой 
и здоровьем населения

ПОЛИТИКА

Горсобрание отбивается 
от республиканских рук

КАДРЫ 

В Комсомольском районе 
определились с главой 

администрации
Им стал Александр Осипов. Решение принято 28 августа на очередном заседании 
Собрания депутатов Комсомольского района.

Недавно на сайте cheb.ru была размещена информация об 
огромной зловонной луже возле «Химпрома». Это вызвало 
интерес прокуратуры Новочебоксарска, которая провела 
проверку с привлечением специалистов Роспотребнадзора, 
сектора экологической безопасности администрации города, 
Минприроды и Росреестра.

Оказалось, что вблизи полигона и сортировочного завода по ул. 
Промышленной в Новочебоксарске, эксплуатируемого АО «Управ-
ление отходами», из канализационных колодцев разлились сточные 
воды, которые потекли вдоль грунтовой дороги в лесной массив.

В ходе проверки для исследования были взяты образцы по-
верхностного слоя почвы, сделан забор воды. Прокуратура уста-
навливает размер причиненного окружающей среде ущерба и вы-
являет виновных.

А в Ибресях уже направлены в суд материалы 
о приостановлении производства древесного угля 
на территории, прилегающей к жилым домам.

На этом земельном участке коммерческая организация зани-
малась лесозаготовкой, лесопереработкой и производством дре-
весного угля.

Производство древесного угля по степени воздействия на среду 
обитания и здоровье человека относится ко II классу опасности. Для 
таких организаций должен разрабатываться проект ориентировоч-
ного размера санитарно-защитной зоны, однако этого сделано не 
было. Кроме того, юридическое лицо не организовало лаборатор-
ный контроль, в том числе за загрязнением атмосферного воздуха.

Прокуратура Ибресинского района возбудила дело об админи-
стративных правонарушениях в отношении директора коммерче-
ской организации и самого юридического лица. Материалы дела 
направлены в Ибресинский районный суд для решения вопроса о 
приостановлении деятельности этой организации.

В Цивильске же возбуждено уголовное дело о нарушении 
правил обращения экологически опасных веществ и отходов.

Индивидуальный предприниматель, занимающийся выделкой и 
окраской меха, использовал химические средства, в том числе со-
держащие хром, который относится к веществам первого класса 
опасности. При этом сточные воды сбрасывались в муниципальное 
очистное сооружение, находящееся в аварийном состоянии. Все сте-
кало в овраг лесного массива. Общая площадь загрязненной почвы 
составила 720 кв. м. 

Прокурор Цивильского района направил материалы проверки в 
следственный орган для решения вопроса об уголовном преследова-
нии. По результатам их рассмотрения в отношении индивидуального 
предпринимателя возбуждено уголовное дело. 

Ход расследования контролирует прокуратура.

В Цивильске к административной ответственности 
привлечены должностные лица ветеринарно-санитарного 
утилизационного завода и глава сельского поселения.

Утилизационный завод сбрасывал отходы производства в очист-
ное сооружение, переданное в 2009 году в муниципальную соб-
ственность Второвурманкасинского сельского поселения Цивиль-
ского района. Сооружение это с 2012 года находится в аварийном 
состоянии. Лабораторный контроль за составом сбрасываемых без 
биологической очистки и обеззараживания сточных вод не велся. 

Прокуратура выявила факты сброса в овраг лесного массива 
костей трупов животных в мешках, хранения на площадках под от-
крытым небом пришедших в негодность люминесцентных ламп, 
лома цветного металла. При въезде на территорию завода отсут-
ствовал дезинфекционный барьер. Имелись и нарушения законо-
дательства об охране труда.

Прокурором района в отношении директора и виновных долж-
ностных лиц завода возбуждены дела об административных пра-
вонарушениях, в результате были наложены штрафы на общую 
сумму 66 тыс. рублей. А глава Второвурманкасинского сельского 
поселения привлечен к административной ответственности в виде 
штрафа в размере 3 тыс. рублей.

Сегодня в Чебоксарском городском 
Собрании депутатов происходит такое, 
о чем вчера и подумать было нельзя.

Группа депутатов решила провести тай-
ное голосование с целью выявления главно-
го претендента на пост первого лица города 
– председателя Чебоксарского городского 
Собрания депутатов. К такому шагу депута-
тов подтолкнула затянувшаяся неопределен-
ность с избранием главы города.

На заседании горсобрания, прошедшем 
29 августа, инициаторы опроса объявили о 
создании межфракционной группы и призва-
ли депутатов принять участие в голосовании. 
Они раздали бюллетени с вопросом: «Кого 
бы вы хотели видеть главой города Чебокса-
ры?». Предлагается выбрать двух кандида-
тов. Вскрыть урну и сообщить о результатах 
тайного голосования собираются 6 сентября.

Кроме того, в Горсобрании разгорается 
скандал, связанный с очередным уголовным 
делом. Его фигурантом опять стал предста-
витель КПРФ, причем не самый простой, а 

сын главного коммуниста Чувашии. Это уже 
второе уголовное дело, возбуждаемое в от-
ношении представителей фракции КПРФ, и 
четвертое по общему счету в горсобрании. 

«Правда ПФО», имеющая доступ к инфор-
мации о подобных происшествиях, опублико-
вала фото вот такого документа:

Тем временем депутаты Чебоксарского 
горсобрания вносят изменения в Устав в ча-
сти сроков избрания главы города в случае 
его досрочной отставки. На 19 сентября на-
мечены публичные слушания по проекту из-
менений. Очередное заседание депутатов 
назначено на 26 сентября. Тогда, видимо, и 
будет избран глава столицы Чувашии.

На заседании было 
рассмотрено три вопроса: 
о результатах конкурса 
на замещение должности 
главы администрации; 
о назначении главы ад-
министрации района по 
контракту; об утвержде-
нии условий контракта 
и о предложении главе 
Комсомольского района – 
председателю райсобра-
ния заключить контракт с 
главой администрации.

Депутаты согласились 
с решением конкурсной комиссии о призна-
нии победителями конкурса на замещение 
должности главы администрации Александра 
Краснова и Александра Осипова. В резуль-
тате открытого голосования главой админи-
страции Комсомольского района назначен 
Александр Осипов. Он будет работать по кон-
тракту с 1 сентября 2017 года до окончания 
полномочий районного Собрания шестого со-
зыва.

До назначения Александр Осипов зани-
мал должность директора МБУ «Спортив-

ная школа «Спартак» Чебок-
сар.

Александр Осипов родился 
6 сентября 1974 года. Окончил 
Чувашский сельскохозяйствен-
ный институт, Московский 
государственный открытый 
университет, Российскую ака-
демию народного хозяйства и 
госслужбы при Президенте РФ. 
Имеет почетную грамоту Мин-
сельхоза РФ и благодарность 
главы Чувашии.

Комсомольскому району, 
как и Новочебоксарску, в по-

следнее время не везет с главами админи-
страций. Предыдущий руководитель, Алек-
сей Самаркин, недавно ушел с должности 
по истечении срока двухлетнего контракта. 
Но этот повод, скорее всего, лишь формаль-
ный. Дело, видимо, в том, что Самаркин на-
ходится под следствием. До него главой ад-
министрации работал Михаил Афанасьев. 
Его сотрудники ГИБДД поймали за рулем 
в нетрезвом состоянии. Через неделю при-
шлось уходить в отставку по собственному 
желанию.

РЕЙТИНГ

Потери Игнатьева
По данным Центра информационных коммуникаций «Рейтинг», 

глава Чувашии потерял три позиции и занял 24 место в Национальном рейтинге 
губернаторов по итогам июля-августа 2017 года. 

С начала года такие потери у Игнатьева случились впервые. Тем не менее позиции в первой 
группе рейтинга он пока сохраняет.
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Ч У В А Ш И ЯПАНОРАМА
ПРОЦЕСС

СТРАДА

«Чувашавтотранс» проиграл Минфину

РЕЙДЫ

Сотрудники МЧС 
разъяснили 
очевидное

Процесс о взыскании недополученных расходов с Минфина Чувашии, на который так 
надеялись в «Чувашавтотрансе», проигран.

На 29 августа в республике скошено 159,4 тыс. га зерновых и зернобобовых культур. 
Это 58,1% к уборочной площади зерновых и зернобобовых (без кукурузы на зерно). 
Обмолочено 159 тыс. га, намолочено 436,4 тыс. тонн зерна при урожайности 27,4 ц/га. 
Среднесуточный обмолот по республике составил 10,4 тыс. га.

Сотрудники Государственной инспекции по 
маломерным судам Главного управления МЧС России 

по Чувашии провели совместный с журналистами 
рейд по обеспечению безопасности и выявлению 

нарушителей на воде. 

На полях кипит работаНа полях кипит работа

ОБЩЕСТВО 

Рождаемость 
снизилась на 17%

По предварительным данным Чувашстата, в январе-
июле 2017 года число родившихся (без мертворожденных) 
уменьшилось на 16,9% по сравнению с соответствующим 

периодом 2016 года, число умерших – на 2,3%.

УГОЛОВЩИНА

В Чебоксарах перед судом предстанут участники бизнеса по оказанию интим-услуг.

Раскрыты преступленияРаскрыты преступления

Арбитражный суд Чувашии отказал ГУП 
«Чувашавтотранс» в удовлетворении иска о 
взыскании с Минфина Чувашии 127 млн рублей 
недополученных доходов за перевозку льгот-
ных категорий граждан за 2014-2015 годы. За-
седание состоялось 22 августа.

В этот же день в Госсовете Чувашии обсуж-
дался вопрос о выделении из республикан-
ского бюджета субсидии в размере 64,7 млн 
рублей на уплату основного долга и процентов 

по кредитам, выданным на выплату зарплаты 
работникам предприятия. Изменения в бюджет 
были приняты на 11-й сессии.

Этот иск «Чувашавтотранса» к Минфину не 
был отозван, как все предыдущие иски, и была 
зыбкая надежда на положительное для пред-
приятия решение вопроса. Однако все вышло 
так, как вышло. А злые языки теперь говорят, 
будто иск этот специально составили так, что-
бы процесс был проигран.

На жатве работают 613 зерноуборочных комбайнов. 
Уборка картофеля идет в 13 муниципальных районах республики, убрано 273 га. 
В шести муниципальных районах овощи убраны с 363 га.

Под урожай 2018 года озимые 
зерновые культуры планируется 
разместить на площади 105 тыс. га. 
На 29 августа под посев подготов-
лено 78,8 тыс. га пашни, это 75,1% 
к плану сева. В 20 муниципальных 
районах посеяно 22,8 тыс. га (21,7% 
от запланированного).

Продолжатся заготовка кормов. 
По данным администраций муници-
пальных районов, заготовлено 101,5 
тыс. тонн сена (141% к плану), 272,3 
тыс. тонн сенажа (160,2%), 49,7 тыс. 
тонн силоса (24,9%). На одну услов-
ную голову скота заготовлено 22 ц к. 
ед., на аналогичную дату прошлого 
года – 19,8 ц. к. ед. Плановые пока-
затели заготовки сена выполнены 
во всех муниципальных районах, се-
нажа – в 16-ти, силоса – в двух.

Полицейские Чувашии пресекли деятель-
ность нелегального бизнеса по оказанию ин-
тим-услуг. Жриц любви вместе с двумя орга-
низаторами задержали в марте этого года. 
Мужчины занимались преступной деятельно-
стью с 2015 года. 

Два диспетчера оформляли заказы в арен-
дованном офисе на улице Привокзальной в Че-
боксарах. Были и штатные водители, которые 
доставляли девушек к клиентам. Кроме того, 
таксистов использовали в качестве охранников 

для «ночных бабочек». После окончания сеанса 
интим-услуг они развозили их по домам.

В нелегальном бизнесе было задейство-
вано 17 человек, десять из них – проститутки. 
Имеются данные, что сутенеры их избивали.

Рассмотрение уголовного дела находится 
в суде. Сутенеры содержатся в следственном 
изоляторе. За организацию и вовлечение в за-
нятие проституцией им грозит до 8 лет лишения 
свободы. Остальные участники криминального 
бизнеса находятся под подпиской о невыезде.

В начале августа сотрудники управления 
уголовного розыска МВД по Чувашской Респу-
блике совместно с бойцами СОБР Росгвардии 
задержали пятерых жителей города Алатыря. 

Возраст задержанных – от 36 до 45 лет, ранее 
судимы. Они подозреваются в совершении се-
рии вымогательств в отношении местных жите-
лей. Под угрозой физического насилия и унич-

тожения имущества они требовали 
от потерпевших различные денеж-
ные суммы.

В настоящее время полицейские 
выясняют все обстоятельства проти-
воправной деятельности задержан-
ных. Стражи порядка устанавлива-
ют точное количество потерпевших, 
проверяют причастность алатырцев 
к совершению аналогичных престу-
плений.

Задержанные заключены под 
стражу, возбуждено уголовное дело 
по статье «Вымогательство, совер-
шенное организованной группой».

Полицейские задержали в Алатыре подозреваемых в совершении серии вымогательств.

С начала года инспекция 
ГИМС провела 332 рейда и 
патрулирования, по их резуль-
татам составлено 294 адми-
нистративных протокола о на-
рушениях.

В этом году на водных объ-
ектах Чувашии произошло 29 
происшествий, 26 человек по-
гибли, в том числе трое детей. 
Больше половины ЧП при-
шлось на август, когда устано-
вилась теплая и комфортная 
для купания погода, расска-
зал главный государственный 
инспектор по маломерным су-
дам Герман Майков. Причина 
детской гибели – отсутствие 
контроля со стороны взрос-
лых. А основными причинами 
гибели и травматизма на воде 
стали купание в неустанов-
ленных и необорудованных 

местах, несоблюдение эле-
ментарных мер безопасности 
и, к сожалению, купание в со-
стоянии алкогольного опьяне-
ния.

Недавно несчастный слу-
чай произошел на Волге. 
Недалеко от Центрального 
пляжа отдыхала небольшая 
компания – пять нетрезвых 
взрослых и ребенок. Семи-
летний мальчик захотел ис-
купаться. В воду с ним пошел 
его 64-летний дед. Они попа-
ли в яму и стали тонуть. Крик 
мальчика услышал спасатель. 
Ребенка успели поднять с глу-
бины, а мужчину спасти не 
удалось.

Сотрудники МЧС подробно 
разъяснили отдыхающим про-
писные истины, вручили им 
обучающие листовки.  

По итогам семи месяцев 
2017 года число умерших в 
Чувашии превысило число ро-
дившихся на 14,8%. За анало-
гичный период прошлого года 
превышение составляло 2,4%. 
В республике зарегистри-
рована естественная убыль 
населения – 1192 человека. 
Самые неблагополучные в 
этом плане города – Алатырь, 
Шумерля, а также Канашский 
район.

О с н о в н ы -
ми причинами 
смерти остаются 
болезни систе-
мы кровообра-
щения (37,6%), 
н о в о о б р а з о -
вания (12,3%), 
внешние при-
чины (12%), бо-
лезни органов 

пищеварения (5,8%) и органов 
дыхания (5%).

В январе-июле 2017 года 
37,2% детей от общего числа 
родившихся живыми были по 
очередности рождения пер-
выми, 41,9% – вторыми, 15,8% 
– третьими, 5,1% – четверты-
ми и более. Меньше всего 
детей родилось в Порецком, 
Шумерлинском и Алатырском 
районах.

фото: сохранимжизньвместе.рф
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МНОГОПРОФИЛЬНОСТЬПОЛИТИКА

КРИМИНАЛ

Нехороший бизнес  Нехороший бизнес  

История с принудительным назначением депутата Госсовета Чувашии от 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ Сергея Семенова на должность заместителя 
председателя парламентского комитета близится к завершению. Она 
изначально была абсурдной, и власть прекрасно знала, что идет на нарушение. 
И все-таки продолжала упорствовать. Самое удивительное – на нарушение 
закона пошли законодатели – от правящей партии, разумеется. Хотя что уж тут 
удивительного: представители этой партии, похоже, рождаются уверовавшими в 
безнаказанность и вседозволенность.

В суд направлено уголовное дело 
в отношении бывшей заведующей 
отделением бюро судебно-
медицинской экспертизы, обвиняемой 
в злоупотреблении должностными 
полномочиями и мошенничестве. Общая 
сумма злоупотреблений небольшая – 82 
тысячи рублей. Но главное здесь в сути – 
за что заведующая получила эти деньги.

Министр культуры
занят делом

Прокуратурой Чувашии утверждено обвини-
тельное заключение по уголовному делу в отно-
шении сотрудников Цивильского межрайонно-
го отделения судебно-медицинской экспертизы 
Республиканского бюро судебно-медицинской 
экспертизы. Бывшая заведующая отделением 
обвиняется в мошенничестве, совершенном с ис-
пользованием своего служебного положения, и 
злоупотреблении должностными полномочиями, 
а бывшая санитарка отделения – в пособниче-

стве в злоупотреблении должностными полномо-
чиями.

В течение 2016 года заведующая сообщала род-
ственникам умерших, что услуги по подготовке тел к 
выдаче являются платными. Заведующая прекрасно 
знала, что учреждению запрещено взимать плату за 
услуги, связанные с туалетом и выдачей тел для по-
гребения. Тем не менее предлагала внести сумму, 
которую она называла, в расположенном по сосед-
ству магазине ритуальных принадлежностей – там 
за отдельным столом деньги от родственников по-
койных принимала санитарка отделения.

От этих незаконных действий пострадало 19 
граждан. За гарантированные законодательством 
бесплатные услуги по исследованию тел родствен-
ников они внесли денежные средства на общую сум-
му свыше 82 тыс. рублей.

Бывшая заведующая отделением обвиняется и в 
совершении мошенничества на сумму 4 930 рублей, 

эти деньги она получила от жительницы Цивильско-
го района в качестве оплаты за услуги морга.

После утверждения обвинительного заклю-
чения материалы уголовного дела направлены в 
Цивильский районный суд для рассмотрения по 
существу.

О такой схеме незаконного сбора денег с род-
ственников умерших поговаривают давно. Не толь-
ко в Чувашии, по всей стране отдельные деятели 
скорбной сферы, пользуясь состоянием ничего не 
понимающих родственников, только что потеряв-
ших близкого человека, берут с них деньги за то, 
что по закону должно быть бесплатным. Вполне 
возможно, что подобные махинации есть и в других 
моргах республики. Так что если прокуратура по-
старается, такую схему она сможет обнаружить и в 
других заведениях, чья работа связана с ритуаль-
ными услугами. 

(По информации Прокуратуры Чувашии) 

Наша газета подробно ос-
вещала ход событий, поэтому 
напомним коротко. После вы-
боров 2016 года в Госсовете 
Чувашии стали распределять 
штатные должности. По закону 
каждой фракции должна до-
статься должность замести-
теля председателя комите-
та. В парламенте, выполняя 
волю свыше (но не Божью, 
конечно же), всеми силами 
мешали предоставить этот 
пост депутату от СПРАВЕД-
ЛИВОЙ РОССИИ Игорю 
Молякову – чтоб знал, что не-
чего на сессиях выступать. Де-
лали перестановки в комитетах 
только ради того, чтобы глав-
ный оппозиционер республики 
остался ни с чем. Ради этой же 
цели силой пытались заставить 
Сергея Семенова согласиться 
работать на должности зампре-
да, даже заочно назначали его 

не нее. Не знают они Семенова! 
Думали, что купится на зарпла-
ту и т. п. Напрасно. Палыч, как 
его попросту называют избира-
тели, не купился, заявив, что на 
такое не способен, и обратился 
в прокуратуру. Прокуратура до-

ходчиво разъяснила, что, совер-
шая такие назначения, Госсо-
вет становится нарушителем, и 
рекомендовала все исправить. 
Единоросское большинство не 
вняло.

Потом был суд, а против 
решения суда идти непросто. 
В конечном итоге в республи-
канском парламенте вынужде-

ны были «отработать назад» и 
издать постановление «О при-
знании утратившим силу по-
становления Государственного 
Совета Чувашской Республики 
от 5 декабря 2016 года № 141 
«О заместителе председателя 

Комитета Государствен-
ного Совета Чувашской 
Республики по экономи-
ческой политике, агропро-
мышленному комплексу и 
экологии».

Теперь парламенту, 
над которым десять ме-

сяцев смеялась вся республи-
ка, придется исполнить норму 
федерального законодатель-
ства и предоставить штатную 
должность тому члену фракции 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ, ко-
торый от нее не отказался. Од-
нако неправильно думать, что 
вопрос этот в Госсовете будет 
решен оперативно.

Александр Никаноров оз-
накомил министра культуры 
с фермой для выращивания 
бычков на 400 голов и зерно-
хранилищем, сообщается на 
сайте Министерства культу-
ры. Рассказал, что в декабре 
2016 г. введено в эксплуатацию 
здание для откорма бычков в 
возрасте от 6 месяцев до 18 
месяцев на 400 голов, завер-
шается реконструкция здания 
для бычков от 5 дней до 6 ме-
сяцев на 300 голов. В ЗАО «Се-
меновский» в Республике Ма-
рий Эл приобретено более 240 
голов телят старше месяца на 
откорм. На сегодняшний день 
общее поголовье крупного ро-
гатого скота составляет 930 го-
лов, дойное стадо – 260 голов, 
валовый надой молока – 5300 
литров в день. На корм крупно-
го рогатого скота организация 
заготовила 4000 тонн сенажа, 

430 тонн плющенного ячменя и 
более 350 тонн сена.

Министр культуры Констан-
тин Яковлев в ходе встречи 
уклонился от основной темы 
и остановился на развитии ту-
ризма как на одном из главных 
источников пополнения мест-
ного бюджета.

– Город и Мемориальный 
комплекс летчика-космонавта 
СССР А.Г. Николаева нужда-
ются в хорошем гостиничном 
комплексе, есть у туристов 
запрос на кафе и рестораны с 
национальной кухней, – сказал 
министр и призвал руковод-
ство района обратить на это 
особое внимание.   

Теперь, наверное, придется 
главе республиканского Мин-
сельхоза Сергею Артамонову 
проверить состояние сельских 
клубов там, где они еще оста-
лись.

Министр культуры, по делам национальностей и 
архивного дела Чувашии Константин Яковлев в 

рамках рабочего визита в Мариинско-Посадский 
район посетил ООО «СМАК-АГРО» в деревне Малое 

Камаево. В сопровождении главы администрации 
Мариинско-Посадского района Анатолия Мясникова, 

руководителя ООО «СМАК-АГРО» Александра 
Никанорова он побывал в недавно построенном 

здании фермы ООО «СМАК-АГРО» для выращивания 
бычков. Хозяйство занимается производством 

зерновых культур, производит и реализует молоко и 
мясо, выращивает овощи.

Финита ляФинита ля
комедия 
парламентская

Парламенту, над 
которым десять месяцев 
смеялась вся республика, 
придется исполнить 
норму федерального 
законодательства.


